



**EN TIEMPOS DE FRATERNIDAD Y RESISTENCIA.**  
**Sobre la correspondencia entre Manuel Sacristán Luzón y Francisco Fernández Santos**

Salvador López Arnal

248 páginas. ENSAYO. PVP 18€

ISBN-13:978-84-128389-0-9 Editorial Atrapasueños

Expulsado de la Facultad de Económicas de la Universidad de Barcelona en 1965 por motivos políticos (el nuevo rector, el farmacólogo Francisco García de Valdecasas Santamaría, ex discípulo científico de Juan Negrín, quería limpiar la universidad de “rojos y separatistas”), el filósofo, lógico, profesor y crítico literario Manuel Sacristán Luzón (1925-1985), miembro entonces del Comité Ejecutivo del PSUC y del Comité Central del PCE, tuvo que ganarse la vida, hasta su vuelta a la UB en 1976 tras la muerte del general golpista, como trabajador editorial. Fueron muchas las páginas traducidas, unas 28 mil, y numerosos los autores. Entre ellos: Marx (*El capital*), Engels (*Anti-Dühring*), Lukács (*Historia y conciencia de clase*), Labriola, Gramsci, Adorno, Marcuse, Quine, Platón, Copleston, Zelený, Schumpeter,... Otro filósofo marxista, agudo lector de Gramsci y luchador antifascista exiliado en París, Francisco Fernández Santos, con el que Sacristán ya había coincidido en la firma del manifiesto de apoyo a la

lucha de los mineros asturianos en 1962, leyó sus escritos de intervención, conoció sus trabajos de traducción, su defensa de la Primavera de Praga, su radical crítica de la invasión de Checoslovaquia por las tropas del Pacto de Varsovia (con la oposición de Rumanía), supo de su difícil situación laboral, y, desde su responsabilidad editorial en *El Correo de la UNESCO*, le escribió ofreciéndole la posibilidad de participar como traductor externo en la UNESCO, además de solicitarle colaboraciones complementarias como la traducción de una antología de textos de Lenin y un artículo para la revista sobre el pensamiento del revolucionario ruso el año del primer centenario de su nacimiento, tarea esta última en la que el coordinador de la traducción castellana de las OME (Obras de Marx y Engels) mostró, una vez más, la libertad creativa de su filosofar, su marxismo crítico y documentado, siempre alejado de expresiones gastadas y fórmulas agotadas. Era tiempo de silencio (Luis Martín Santos), de persecuciones, detenciones, torturas, asesinatos (Julián Grimau, Francisco Granados, Joaquín Delgado, Enrique Ruano, Rafael Guijarro Moreno,...), pero fue tiempo también de arriesgada resistencia, de difícil compromiso, de generosidad, fraternidad, apoyo mutuo y solidaridad entre intelectuales comprometidos, activistas y ciudadanos-trabajadores, tiempo de cartas cruzadas y de reflexiones compartidas. Dar cuenta de la correspondencia entre estos dos filósofos concernidos y las colaboraciones a las que dio lugar; describir los trabajos de traducción de Sacristán y sus reflexiones sobre el oficio de traductor; mostrar las características centrales del singular marxismo de Francisco Fernández Santos; recordar y analizar los nudos esenciales de las lecturas y aproximaciones del primero a la obra de Lenin; mostrar la proximidad de sus consideraciones y posiciones políticas (desde diferentes perspectivas, nunca sectarias) tras la muerte del general golpista, son los puntos esenciales de *En tiempo de fraternidad y resistencia*, páginas estas que quieren, al mismo tiempo, rendir homenaje a su arriesgada praxis, al singular *estar en el mundo* de estos dos creativos pensadores marxistas, maestros y referentes de varias generaciones de estudiantes, profesores, trabajadores y militantes antifascistas.



Sobre el autor:

**Salvador López Arnal** es profesor jubilado y colabora habitualmente en las páginas de las revistas *El Viejo Topo* y *Crónica política*. Es autor de *La destrucción de una esperanza* (2010), *Entre clásicos* (2012), *La observación de Goethe* (2015), *Siete historias lógicas y un cuento breve* (2017) y *El marxismo sin ismos de Francisco Fernández Buey* (2017). Es también coautor, junto con Eduard Rodríguez Farré, de *Casi todo lo que usted desea saber*

sobre los efectos de la energía nuclear en la salud y el medio ambiente, *Ciencia en el ágora*, *Crítica de la (sin)razón nuclear y Vacunas, sí o no*. Editor de obras de Manuel Sacristán (*M.A.R.X.*, *Sobre dialéctica*, *Seis conferencias*,...) y coeditor de obras de Francisco Fernández Buey junto a Jordi Mir Garcia (*Sobre Simone Weil*, *Para la tercera cultura*, *Marx contracorriente*, etc), junto con Pere de la Fuente publicó *Acerca de Manuel Sacristán*, Destino, Barcelona, 1996, y fue coguionista, junto con Joan Benach y del director Xavier Juncosa, de los ocho documentales de título general “Integral Sacristán” (*El Viejo Topo*, Barcelona, 2007). Junto con Miguel Candel ha publicado recientemente en Ediciones del Genal *Memoria a dos voces en sí menor*.